

INTRODUCCIÓN

El presente trabajo surge como una instancia previa a la elaboración del Informe Nacional sobre la situación de la Mujer a discutirse en el marco de la IV Conferencia Mundial de la Mujer el próximo año.

Este documento intenta dar un panorama general de la situación de la Mujer en las provincias que conforman la Región NEA, panorama que necesariamente deberá ser enriquecido y profundizado en el interior de cada provincia¹.

Las áreas temáticas desarrolladas son las que a continuación se detallan:

- MUJER Y POLITICA.
- MUJER Y TRABAJO.
- MUJER Y SALUD.
- MUJER Y EDUCACION.
- MUJER Y POBREZA.

Las dimensiones incluidas en cada área responden a la información disponible, respetando criterios de homogeneidad y comparabilidad. Para contextualizar los datos incluimos un capítulo sobre las características socioeconómicas de la Región.

Se trata de un panorama general de la Región NEA, basado fundamentalmente en datos estadísticos, sujetos a la necesidad de actualización, a partir del procesamiento final de la información del Censo Nacional de Población y Vivienda de 1991. Asimismo, surge como un requerimiento complementar esta visión con datos de tipo cualitativo que permitan obtener una mayor comprensión en cada una de las áreas trabajadas.

Cabe señalar que al realizar este trabajo para el Primer Encuentro de la Región NEA, en marzo del corriente año, nos encontramos con serias dificultades y limitaciones, tales como el escaso tiempo para abarcar la

amplitud y complejidad de los temas abordados y la insuficiente información enviada por las provincias.

La revisión del informe en los meses subsiguientes, mediante el apoyo y la colaboración de la Lic. Roxana YNOUB -cuyos señalamientos orientaron la tarea- permiten presentar esta nueva versión. Al realizarlo se nos plantearon situaciones muy diversas acerca de la reflexión desde nuestra identidad como mujeres hablando de otras mujeres, y el sentido del análisis de los datos. Nos vimos contenidas en la expresión de María Jesús IZQUIERDO cuando dice: "La obtención de datos no es un fin en sí mismo, sino que los datos interesan por ser prerequisites de los sucesos. Interesa conocer lo que son las cosas porque interesa saber lo que puede ocurrir en ellas. Frente a las actitudes realistas que capturan y enquistan la realidad, se adoptan actitudes realizadoras, donde el conocimiento de la realidad conduce a la búsqueda de los caminos para su transformación"².

Rescatamos la experiencia de esta primera sistematización, pero creemos necesario iniciar un trabajo que posibilite espacios de información, discusión y reflexión entre los interesados en esta temática, a fin de lograr una adecuada viabilización de las propuestas que se realicen.

CARACTERIZACIÓN SOCIOECONÓMICA REGIÓN NEA

CARACTERÍSTICAS GEOGRÁFICAS

La Región NEA, que conforma un espacio de más de 500.000 Km², para este diagnóstico comprenderá las provincias de Misiones, Corrientes, Entre Ríos, Santa Fe, Chaco y Formosa, cuyas superficies se distribuyen de la siguiente manera:

CUADRO NRO. 1

SUPERFICIE REGIÓN NEA POR PROVINCIA (KM², %)

Provincia	Sup. km ²	%
Total Reg	501.487	100
Corrientes	88.199	18
Chaco	99.633	20
Entre Ríos	78.781	16
Formosa	72.066	14
Misiones	29.801	6
Santa Fe	133.007	26

Fuente: Censo Nac. de Pobl.-INDEC. 1991-

¹ Se cuenta con información y documentación para algunas provincias que permiten ampliar lo expuesto, pero dada su heterogeneidad no se ha podido incluir.

² Izquierdo, María Jesús "Un marcoteórico para las relaciones de sexo y de género en LUNA, Lola comp. España, 1991.

Esta región muestra una heterogeneidad de paisajes geográficos, resultante de la confluencia de factores físicos, biológicos y socioculturales de variadas dimensiones que inciden en el conjunto.

Tanto el marco natural como el estado actual de la organización del espacio, muestran ejes de asimetría que responden a patrones de distribución cuyos efectos se manifiestan en diferentes grados de generalización.

Es por la incidencia de esta situación en el sistema socioprodutivo, que nos parece relevante el desarrollo más detallado de la misma. A tal efecto, se han consultado los Estudios Energéticos Integrales del Nordeste Argentino.

El relieve presenta desde el comienzo del macizo brasileño, en el litoral marítimo hacia el oeste, una suave declinación hasta alcanzar el llano sedimentario en torno al cauce del Río Paraná Medio, con alturas próximas al nivel del mar.

En este marco espacial encontramos una diversidad geográfica que va desde la selva misionera, la planicie correntina -salpicada de lomas y esteros- y la cuenca sedimentaria chaqueña, nivelada y monótona.

El clima es templado y subtropical de sur a norte, con cuatro estaciones. Los regímenes de lluvias y el factor hídrico presentan notables diferencias entre el este y el oeste, conformando una zona subtropical húmeda en el oriente y otra subtropical árida en el occidente.

Un elemento que condiciona el medio en esta Región es el sistema hídrico, cobrando relevancia el Río Paraná que la divide en dos zonas: al este la Mesopotamia, integrada por Misiones, Corrientes y Entre Ríos y delimitada, además, por el Río Uruguay. Al oeste la llanura Chaqueña, integrada por Formosa, Chaco y norte de Santa Fe, zona que continúa hacia el sur con características semejantes a la Región Pampeana. Dicho sistema se completa con un complejo de afluentes y tributarios, dando a la Región una fisonomía particular.

Las temperaturas extremas incluyen prolongados períodos libres de heladas a lo largo de toda la Región, elemento determinante para el desarrollo de la actividad agrícola.

La yuxtaposición de los aspectos morfológicos e hídricos inciden marcadamente sobre la ecología y sobre las formaciones vegetales, otorgando -como ya se señalara- una manifiesta diversidad de unidades paisajísticas.

Los numerosos ríos caudalosos convierten a la Región en un área de concentración de potencial eléctrico, con algunos aprovechamientos de magnitud ya realizados.

Tanto las características climáticas como las diferencias hídricas permitieron el desarrollo de una economía primaria basada en cultivos exclusivos (algodón, yer-

ba mate, té y arroz) y de cultivos con alta significación a nivel nacional (cítricos, tabaco). También existen cultivos similares a los de la Pampa Húmeda (sur de Santa Fe y Entre Ríos), entre ellos, soja, trigo, maíz, lino y sorgo granífero.

Sin embargo, entre las actividades productivas no existe una efectiva integración, debido al funcionamiento independiente de sus sistemas económicos. Es decir, no es una Región funcionalmente articulada, por el contrario, el sur de Santa Fe y Entre Ríos se hallan ligados a la Región Pampeana, lo que impide un desarrollo regional con mayor autonomía.

Estas dos situaciones diferenciadas constituyen contextos particulares que condicionan el nivel de desarrollo alcanzado por las provincias, en lo económico, educativo y sanitario, entre otros aspectos. Por lo tanto, se traducen en demandas y necesidades también distintas.

DISTRIBUCIÓN ESPACIAL Y DINÁMICA DE LA POBLACIÓN

Las pautas de distribución de la población en la Región obedecen a procesos históricos de ocupación y de valoración económica del espacio diferentes.

Según el Censo de 1991, en la Región residía el 20,3% de la población del país.

Los 6,7 millones de habitantes se encuentran distribuidos en el territorio de manera desigual. Así, mientras Santa Fe presenta una mayor densidad de población, permanecen despobladas amplias extensiones en el occidente del Chaco y Formosa y en el interior de Corrientes.

No obstante, al interior de cada provincia también existen desequilibrios en la distribución, existiendo zonas de altas concentraciones y espacios semivacíos y vacíos en cada una de ellas.

La macrocefalia argentina se repitió en las provincias que componen la Región, donde una ciudad -generalmente la capital- concentra más del 25% de los habitantes de la jurisdicción.

Además, la población se estableció junto al litoral fluvial reproduciendo de esta manera el fenómeno de una distribución espacial desequilibrada.

La densidad de la población para la Región (13,2%) es ligeramente superior a la del país (11,9%).

La Provincia de Santa Fe muestra una significativa concentración de población en relación a las restantes provincias, pero dentro de la misma el porcentaje de población del Departamento que contiene la capital respecto del total provincial es de 15,8% y 84,2% respectivamente, menor que en las restantes provincias. En el otro

extremo se halla Formosa con 41,0% para la capital de la provincia y 59,0% para el resto de la misma. Chaco concentra una población del 35,5% en su capital provincial, Corrientes el 33,7%, Entre Ríos el 27,1% y Misiones el 27,8%.

La tendencia a la urbanización es general en la Región y se relaciona fundamentalmente con los procesos económicos que generan migraciones internas y externas.

En la Región, los procesos de redistribución de la población influidos por migraciones externas son relevantes en Chaco y Misiones, provincias que históricamente recibieron corrientes migratorias de esa índole.

En la actualidad, las migraciones internas representan una de las variables fundamentales en los procesos de redistribución poblacional. Estas migraciones -de carácter estacional- responden a ofertas laborales que se realizan en determinados momentos del año, relacionadas con las tareas agrícolas. Las llamadas migraciones golondrinas fronterizas caracterizan a la Región, y a estos desplazamientos temporarios se suman grupos poblacionales de países limítrofes como Paraguay y Brasil.

El análisis comparativo de los índices de masculinidad de la Región, entre 1980 y 1991, muestra que: los valores descienden en todas las provincias, siendo más acentuado el descenso en Santa Fe y Entre Ríos. Las provincias que tienen índices superiores a 100 son Misiones, Formosa y Chaco, constituyendo este indicador de atracción de población masculina una evidencia de mayores alternativas ocupacionales.

CUADRO NRO. 2

INDICE DE MASCULINIDAD PARA LA REGIÓN NEA 1980 Y 1991

Provincias	Indice de masculinidad	
	1980	1991
Mnes.	102,8	102,3E.
Ríos	98,1	96,3
Chaco	102,8	102,3
Ctes.	98,2	98
S. Fe	97	95,4
Fsa.	102,5	102,6

Fuente: C.F.I.

El estudio sobre "Comportamiento migratorio de la población Total" (CFI, 1991) señala que el crecimiento de las poblaciones provinciales en el período intercensal 1980/1991 presenta características muy similares al que

operó entre los años 1970/1980.

En las provincias que integran la Región NEA se observa que:

-Santa Fe presenta una tasa migratoria sensiblemente negativa con relación al período anterior mostrando un comportamiento migratorio neutro.

-En Corrientes, Chaco, Formosa y Entre Ríos se agudizó el fenómeno emigratorio.

-Misiones presenta en este último período, al igual que en el anterior, una tasa de crecimiento relativamente alta.

La incidencia de los factores económicos en la dinámica poblacional está representada en la correlación existente entre la disminución de flujos migratorios y los efectos recesivos de la industria en los mercados urbanos de trabajo. Respecto de este tema debemos agregar que el menor nivel de actividad de las producciones agrícolas tradicionales y la disminución de la inversión pública nacional son dos de los factores que afectan en mayor medida la generación de nuevos empleos.

ESTRUCTURA DE LA ACTIVIDAD PRODUCTIVA REGIONAL

Históricamente, tal como fue definido para este diagnóstico, el NEA presenta realidades distintas: la correspondiente al sur del área, situada al oeste del Río Paraná; la del norte de ésta y la Mesopotamia.

La nueva concepción de integración prevaleciente benefició a esta última zona, cuyo antiguo aislamiento fue superando en parte mediante la construcción de obras de infraestructura como, por ejemplo, los puentes y túnel sobre el Río Paraná, puentes sobre el Río Uruguay, caminos y represas para el aprovechamiento del gran potencial hidroeléctrico, obras que posibilitan la articulación con el resto del espacio nacional y países vecinos.

No obstante, las diferencias subsisten, y podemos decir que el espacio regional que abarca el área situada al oeste del Río Paraná y la Mesopotamia posee marcadas características agro-forestal-pastoril, en tránsito hacia un desarrollo agroindustrial; mientras que el sur del área situada al oeste del Río Paraná presenta características productivas que la asemejan más a la Región Pampeana que al NEA.

Hoy, la Región NEA se caracteriza por ser proveedora de materias primas y semielaboradas en su mayor parte, tanto para el consumo nacional como para la exportación, con áreas productoras de bienes industrializados localizadas predominantemente en el sur santafecino.

Durante el año 1982, el NEA generó bienes y servicios equivalentes al 17% del PBI nacional.

El siguiente cuadro muestra la participación por provincia en el Producto Bruto regional.

Cuadro Nro. 3

PARTICIPACIÓN POR PROVINCIA EN EL PRODUCTO BRUTO REGIONAL

Provincia	Períodos y Porcentajes	
	1970/1974	1978/1982
Chaco	6,9	7,1
Corrientes	9	9,1
Entre Ríos	6	15,7
Formosa	3	2,5
Misiones	6,1	6,7
Santa Fe	59	58,9

Fuente: elaboración propia en base a información secundaria.

En la composición del Producto Bruto de la Región, las actividades de mayor importancia, dentro de cada sector, son las siguientes:

-Primario: agricultura, ganadería, silvicultura, caza y pesca.

-Secundario: industrias manufactureras.

-Terciario: comercio, restaurantes y hoteles, y servicios comunales y personales.

En el siguiente cuadro podemos apreciar lo expresado y comparado con su igual nacional.

CUADRO NRO. 4

COMPOSICIÓN DEL PBG REGIONAL COMPARADO CON SU IGUAL NACIONAL (1982)

Actividad -Ambito	Región NEA %	Nación %
Sector Primario	22,3	18,5
Agricultura, ganadería		
Silvicultura, C. y pesca	22,1	15,6
Explot. de Miner. y Can	0,2	2,9
Sector Secundario	35,6	31,8
Industrias Manufact.	25,4	22,5
Construcciones	7,1	5,2
Elect., gas y agua	3,1	4,1
Sector Terciario	42	49,7
Comedores, rest. y hot.	14,6	12,9
transp., almacen. y com.	9,3	11,3
Est. financ. y seguro	6,5	8,5
Servicios comunales	11,6	17
Totales	100	100

Fuente: Estudios Energéticos del Nordeste Argentino-Secret. de Energía y Gob. Pciales. (1982)

Como resulta evidente, las actividades del Sector Terciario muestran un fuerte predominio sobre las restantes, sigue en importancia el Sector Secundario y por último -en orden decreciente- el Sector Primario, con valores significativamente inferiores al primero mencionado.

SECTOR PRIMARIO DE LA REGIÓN NEA

La estructura del valor agregado de la agricultura, ganadería y silvicultura, según información del CFI, fue la siguiente: sobre el total del sector, la actividad agrícola participó con un 53%; la ganadera, incluyendo granja, con un 42,7% y la forestal con un 4,3%.

En el siguiente cuadro se puede apreciar la estructura del sector primario por provincia.

CUADRO NRO. 5

ESTRUCTURA DEL SECTOR PRIMARIO POR PROVINCIA

Provincias	Agric	Ganad.	Forestal	Total Reg.
Chaco	12,8	6,4	6	9,7
Corrientes	7,3	11,6	31,2	10,4
Entre Ríos	13,7	19,8	14,1	16,2
Formosa	2,2	3,8	6,7	3,1
Misiones	6,8	0,6	37,6	6
Santa Fe	57,2	57,8	4,4	54,6
Total Región	100	100	100	100

Fuente: elaboración propia en base a información del CFI

De la lectura de los datos rescatamos la alta participación de Santa Fe en agricultura y ganadería y, por el contrario, de Misiones y Corrientes en el sector Forestal.

La estructura de la actividad primaria regional se altera si omitimos a la provincia de Santa Fe.

CUADRO NRO. 6

ESTRUCTURA DE TENENCIA DE LA TIERRA EN EXPLOTACIONES AGROPECUARIAS

Provincias	Propietarios	Arrendatarios	Ocup. de t. y aparceros fis. c/ s. p.
Corrientes	83	8,7	8,3
Chaco	54,7	20,8	24,5
Entre Ríos	76,9	17,7	5,4
Formosa	42,4	14,4	43,2
Misiones	77,4	3,6	19
Santa Fe	84,9	13,5	2,4
Total Reg.	71,7	14,1	14,2

Fuente: Censo Nacional Agrop. de 1969 y Censo Ganadero-1974-

En la estructura de tenencia de la tierra, para esta Región, podemos visualizar una mayoritaria concentración de la forma de tenencia correspondiente a "propietarios", llegando a constituir el 71,7% de la superficie de explotaciones agropecuarias. Valores similares comparten las formas de "arrendatarios y aparceros" (14,1%) y "ocupantes de tierras fiscales", con y sin permiso (14,2%).

Este tipo de estructura se mantiene en toda la Región NEA, exceptuando las provincias de Formosa y de Chaco, que presentan un 43,2% y 24,5% respectivamente, de tierras fiscales ocupadas por particulares. Cabe señalar que en los últimos años en estas provincias, especialmente Formosa y Misiones, el gobierno implementó políticas de adjudicación de tierras fiscales.

Esta información indica que la modalidad de tenencia de la tierra está directamente relacionada con los procesos históricos de ocupación del espacio.

AGRICULTURA

Los principales cultivos en la Región, determinados según el área total sembrada y el nivel de participación en la producción nacional, son los siguientes: algodón, yerba mate, té, tung, arroz, soja, trigo, sorgo, maíz, tabaco, lino, girasol y cítricos.

Estos cultivos pueden distinguirse en dos sentidos. Por un lado, los cultivos exclusivos -té, tung y arroz-, y por otro, los cultivos de mayor incidencia a nivel nacional -por ejemplo, tabaco y cítricos, incluyendo aquí otros como la soja, trigo, maíz, lino y sorgo granífero, que son similares a los de la Región Pampeana (sur de Santa Fe y Entre Ríos)-. Conforme al tamaño de las explotaciones, la Región NEA presenta una estructura fuertemente polarizada. El 56,6% corresponde a explotaciones con superficies de hasta 50 has., que en conjunto ocupan el 5,2% de la

superficie total; mientras que -en el extremo opuesto- el 4% está compuesto por explotaciones con superficies de más de 1.000 has, que en conjunto ocupan el 58,6% de la superficie total (véase cuadro Anexo).

Este tipo de estructura se repite en todas las provincias, observándose un mayor grado de polarización en Corrientes y Formosa.

Misiones presenta una estructura diferenciada del resto de la Región como resultado de su actividad silvo-agropecuaria predominante; el 27,8% de sus explotaciones tienen menos de 50 has.

Si bien la agricultura tuvo un significativo rol en la economía regional, hoy enfrenta problemas como: la caída nivel de los precios internacionales de las materias primas; la presencia de minifundios en el marco de una estructura latifundista, agravada por la no utilización a fondo de su gran potencial productivo, entre otras causas.

Otro de los problemas que enfrenta el productor son los relacionados a la restricción de las fuentes de financiamiento necesarias para su evolución que conlleva el empleo de una tecnología deficitaria y técnicas no apropiadas de producción. Deteriora aún más esta situación las características que asume la comercialización con una demanda concentrada y una oferta dispersa, generando un impacto negativo en los ingresos del productor. El endeudamiento con el sector financiero es una de sus consecuencias inmediatas.

GANADERÍA

La actividad ganadera de cada provincia sobre el total regional muestra la preponderancia de Santa Fe, Entre Ríos y Corrientes y un nivel muy bajo de actividad en Misiones.

La especie predominante es la bovina, siguiendo en importancia la ovina, equina, porcina y caprina. Es relevante la cría de ganado ovino en Corrientes y Entre Ríos y de ganado porcino en Misiones.

Un estudio realizado por el CFI acerca de la ganadería concluye que, en el período intercensal 1980/1990, a nivel nacional hubo una reducción del stock y una destrucción del capital industrial. Sin embargo, la provincia de Santa Fe muestra un comportamiento diferente en la actividad, observándose una expansión de los establecimientos y un cambio en la estructura del sector.

Las características más sobresalientes de este proceso se manifiestan en la ampliación de la base geográfica de abastecimientos, el aumento de establecimientos frigoríficos y la exportación, aumentando en consecuencia el grado de ocupación en esta rama.

Se observa que en Santa Fe y Corrientes crece la

faena destinada a la exportación, mientras se manifiesta una tendencia contraria en el contexto nacional.

FORESTAL

La extracción de madera en la Región representa para la producción nacional el principal aporte, ocupando el primer lugar entre las regiones del país, tanto en la extracción de maderas de especies nativas como de cultivadas. Respecto de las primeras, la producción regional contribuye con un 63% en tanto que las segundas componen el 59%.

Dentro de las especies nativas extraídas son relevantes: quebrachos colorados y blancos, algarrobo, suchica colorada, grapia, guatambú, urunday, guayaibí, lapacho, laurel, palo amarillo y palo blanco, incienso y peteribí. Por otra parte, las principales especies cultivadas son: eucalipto, pino, paraíso, álamo, kiri, pino paraná y sauce.

La participación de las provincias de la Región en la actividad forestal no es homogénea, siendo las de mayor peso Misiones, Santa Fe, Entre Ríos y Corrientes.

CUADRO NRO. 7

USO DEL SUELO POR PROVINCIA

Pcias Uso .	Ctes.	Chaco	E. Ríos	Formosa	Mnes.	S. Fe	Total
Agrícola	7,35	14,56	20,38	5,53	7,77	44,41	100
Ganadero	21,34	15,18	18,11	17,03	1,03	27,31	100
Forestal	7,04	18,23	17,06	24,34	38,38	6,34	100
No usada	23,76	14,57	17,06	9,92	5,35	30,54	100

De la lectura del cuadro inferimos que, en el uso del suelo para la actividad primaria, las provincias presentan características diferentes. Se destacan para la actividad agrícola Santa Fe y Entre Ríos. Por otro lado, Misiones y Formosa muestran un predominio en la actividad forestal. En la ganadería, las provincias de Santa Fe, Corrientes y Entre Ríos son las que tienen mayor significación.

MINERIA

El sector minero carece de relevancia en la Región NEA. Es el de menor participación en el valor agregado, con menos del 0,3% respecto del total.

A partir de 1983, en Formosa se comenzó a extraer petróleo, aunque la producción no es significativa. Sin embargo, se continúan realizando estudios exploratorios.

Conforme al grado de participación de las provincias en la actividad minera, el primer lugar corresponde a Entre Ríos, con extracción de arena, canto rodado y arena silíceas; en segundo lugar está Corrientes, con arena y basalto; mientras que Santa Fe aporta arena y Misiones arena, basalto y láterita.

USO DEL SUELO EN LA REGIÓN NEA

En la Región desarrollan su actividad silvo-agropecuaria unas 195.000 explotaciones que representan el 38% de las explotaciones a nivel nacional.

Dos importantes datos en este aspecto son: el uso del suelo y la estructura de la tenencia de la tierra en la Región (véase cuadro Nro.5), que pueden observarse en el siguiente cuadro.

SECTOR SECUNDARIO

En este sector podemos observar una heterogeneidad en la participación de las diferentes provincias, como así también la desigual evolución en algunas de sus ramas.

El porcentaje de participación de cada provincia en la Región, según el número de establecimientos, ocupación y valor de la producción, aparece representado en el cuadro que sigue.

CUADRO NRO. 8

DISTRIBUCIÓN DE LOS ESTABLECIMIENTOS, LA OCUPACIÓN Y EL VALOR DE LA PRODUCCIÓN POR PROVINCIA

Provincias	Censo 1974			Censo 1985		
	Estab.	P.Ocup.	V.Prod.	Estab.	P.Ocup.	V.Prod.
Corrientes	5,3	4,5	4,7	5,8	5,1	5,2
Chaco	8,5	7,3	6,8	9,5	8,8	5,5
Entre Ríos	12,5	11	9,3	14,2	12,6	9,8
Formosa	3	1,9	1,3	3,8	2,2	1,1
Misiones	10,7	7,6	4	12,9	10,6	7,2
Santa Fe	60	67,7	73,9	53,8	60,6	71,2
Totales	100	100	100	100	100	100

NOTA: Estab.: establecimientos
 P.Ocup.: personal ocupado
 V.Prod.: valor de producción

Fuente: Censo Nac. Económico 1974 y 1985

Se destaca aquí la preponderancia industrial de Santa Fe y la escasa significación de Formosa con respecto a la Región. En tanto que, en orden de importancia, de mayor a menor, las provincias ocupan los siguientes lugares: Santa Fe, Entre Ríos, Misiones, Chaco, Corrientes y Formosa.

Por otra parte, comparando la evolución entre ambos años censales, registramos que en Santa Fe disminuyó el número de establecimientos en un 10,3%, mientras que en el resto de las provincias hubieron incrementos, en algunos casos cercanos al 20%. Para realizar una lectura más actualizada de la situación, debería tenerse en cuenta el proceso de desindustrialización de los últimos años en la Argentina.

A efectos de caracterizar la estructura industrial de cada provincia usamos la categoría "agroindustrias" y "otros".

En todas las provincias, a excepción de Santa Fe, las actividades agroindustriales representaron -tanto en personal ocupado como en valor de producción- más del 50%. En Misiones, por ejemplo, éstas significaron el 84% del empleo y el 9,9% del valor de producción industrial; en tanto que en Santa Fe la importancia de las actividades categorizadas como "otros" indica la existencia de una estructura industrial totalmente diferente.

En lo referente a personal ocupado, en tres provincias -Corrientes, Entre Ríos y Santa Fe- la actividad "fabricación de productos alimenticios, excepto bebidas", ocupó el primer lugar; ese mismo puesto en Formosa y Misiones correspondió a la "industria de la madera, productos de madera y de corcho, excepto muebles" y en el Chaco a "fabricación de textiles".

Respecto del valor de producción, en Corrientes, Entre Ríos, Santa Fe y Misiones, la actividad "fabricación de productos alimenticios, excepto bebidas" ocupó el primer lugar, mientras que en Formosa y Chaco sobresalió "fabricación de textiles".

En Corrientes, Chaco, Entre Ríos y Misiones, la participación de la categoría "agroindustria" significó más de las tres cuartas partes del total respectivo de cada provincia. En Formosa y Santa Fe, las actividades agroindustriales tienen, en términos relativos, una participación menor.

En comparación a los Censos Económicos 1974/1985, con relación al número de establecimientos industriales, se percibió que disminuyeron en un 3%. Para el mismo período a nivel nacional la disminución fue del 13,4%. Sin embargo, el personal ocupado tuvo un incremento del 2,1%, equivalente en números absolutos a 214.975 y 219.596 respectivamente.

En cuanto a la cantidad promedio de personal ocupado por establecimiento se pasó de 8,5 en 1974 a 9 personas en 1985, de lo que deducimos que los establecimientos industriales regionales son aproximadamente un 30% más pequeños que el promedio nacional.

En el siguiente cuadro podemos observar la relación entre las magnitudes de la industria y personal ocupado por estrato en la Región.

CUADRO NRO.9

PERSONAL OCUPADO SEGÚN MAGNITUD DE LA INDUSTRIA

Indic.	Propor. (%) a nivel de indic. por estrato de personal ocupado					
	Hasta 5 Personas	De 6 10	De 11 a 50	De 51 a 100	Más de 100	Total
Censo 1974						
Cant.estab.	82,3	8,3	7,2	1,1	1,1	100
P. ocup.	22	7,2	18	8,7	44,1	100
V. prod.	6,6	3,7	15,8	11,9	62	100
Productividad	30	51	88	137	141	*100
Censo 1985						
Cant. estab.	77,2	11,1	9,2	1,2	1,3	100
P. ocup.	19,4	9,2	21,5	9,7	40,2	100
V. prod.	5,2	3,7	16,8	11,6	62,7	100
Productividad	27	40	78	119	156	*100

* Promedio

Fuente: Censo Nacional Económico 1974 y 1985.

Como puede verse, la mayor cantidad de establecimientos corresponde al estrato "hasta 5 personas ocupadas", incorporando sólo el 22% y el 19% del total de la mano de obra. En la relación total contribuyó con el 6,6% y el 5,2% del valor total de la producción industrial. Esta información nos lleva a inferir que la mayoría de los establecimientos de pequeña magnitud son de tipo familiar y con prácticas de producción artesanal.

En el otro extremo del cuadro se observa que los establecimientos de más de 100 personas ocupadas constituyen sólo el 1%, pero utilizan más del 40% del total de la mano de obra industrial y concentran el 62,7% del producto total de la industria.

Si analizamos estos valores considerando el número de establecimientos y de acuerdo a las ramas industriales (censos industriales), tenemos que: "productos alimenticios, bebidas y tabaco" y "fabricación de productos metálicos, maquinarias y equipos", ocuparon los primeros puestos, seguidos por la "industria de la madera" y "fabricación de productos minerales no metálicos". Es importante agregar que en 1985, estas cuatro ramas constituyeron el 87,5% del total de establecimientos industriales de la Región. Para el mismo año, la cantidad de personal ocupado conformaba el 79,7% del total del personal.

SECTOR TERCIARIO

Los valores que muestra el siguiente gráfico nos permite rescatar el gran peso que tiene la provincia de Santa Fe (58,8%) en los valores generales del Producto Bruto Geográfico Regional. Un panorama opuesto presenta la provincia de Formosa, con un aporte del 3,5%. El sector terciario representa el 40% del P.B.G. Regional (véase gráfico Nro. 1).

Es conveniente explicitar aquí las ramas de actividad que componen el sector terciario: "comercio", "establecimientos financieros, seguros, bienes inmuebles y servicios a empresas", "transporte, almacenamiento y comunicaciones" y "servicios comunales, sociales y personales".

En el siguiente cuadro está reflejado el comportamiento de cada uno de los rubros componentes del sector terciario, discriminados por provincia.

CUADRO NRO. 10

REGIÓN NEA: PRODUCTO BRUTO GEOGRÁFICO SECTOR TERCIARIO

Provincias	Comercio	T. A. y C.	Est. fin.	S.C.S. y P.
Chaco	7	4	8,2	10,6
Misiones	0,5	5,9	3,7	13,1
Corrientes	5,7	6,7	21,8	13,4
Entre Ríos	10,8	10,2	17,2	19,6
Santa Fe	74,6	71,6	46,8	35
Formosa	1,4	1,6	2,3	8,3
Total	100	100	100	100

Fuente: elaboración propia en base a datos CFI, año 1982

De esta manera disponemos de una base más objetiva para confirmar la preponderancia de la rama "comercio" y "servicios comunales, sociales y personal" en casi todas las provincias. Del primer caso nos ocuparemos en forma particular, mientras que el crecimiento del segundo es consecuencia de los desequilibrios intersectoriales internos y de las políticas que trasladan el costo social del decrecimiento de los sectores productivos a los sectores de los gobiernos provinciales y comunales.

En cuanto al "transporte, almacenamiento y comunicaciones" para el año 1984, representó el 19,5% del P.B.G.Regional, mientras que "finanzas, seguros, bienes inmuebles y servicios" significó para el mismo período 12,7% del P.B.G. del sector terciario regional.

No podemos dejar de analizar en forma particular el rubro "comercio", ya que éste experimentó un notable incremento en el número de establecimientos comerciales y en el personal ocupado en los mismos, que para el año 1985 arroja los siguientes valores:

CUADRO NRO. 11
PERSONAL Y NÚMERO DE ESTABLECIMIENTOS COMERCIALES

Provincias	Nro. establecimientos	Personal ocupado
Nación	787.279	2.183.157
Región	161.141	387.877
Formosa	6.511	11.805
Chaco	15.277	33.693
Corrientes	16.009	34.979
Misiones	12.531	32.189
Entre Ríos	25.899	54.819
Santa Fe	84.914	220.392

Fuente: elaboración propia en base Censo Nac.

ECONÓMICO

Naturalmente, a partir de esto podemos deducir un significativo proceso de "terciarización" de la economía y "cuentapropismo" al parecer asumidos como alternativa de una economía en permanente deterioro. Este hecho se observa más nítidamente en el Chaco.

En este mismo rubro ocurrió un fenómeno inverso en los tres últimos años. Provincias como Misiones, Corrientes y Formosa redujeron notablemente su cúmulo de ventas debido principalmente al comercio fronterizo, hecho que se vio alentado por la apertura de la economía y la imposible competencia con algunos productos extranjeros debido a los mayores costos de producción, impuestos o gravámenes, etc., de los productos locales. Esto afecta notablemente al sector industrial y al comercio.

Pero además debemos remarcar otras situaciones producidas por el estancamiento de las actividades agrícolas: la migración rural-urbana y el crecimiento de aglomeraciones urbanas. Esto trae como consecuencia una masiva concurrencia al sector informal de la economía, hecho que antes era contenido por medidas del Estado.